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Протокол  

консультационной встречи по Проекту будущего расширения- 

Проекту управления устьевым давлением  ТОО «Тенгизшевройл» 
 

Место проведения:   Атырауская область, Жылыойский р-н, г. Кульсары, дом культуры 

 

Дата и время:  

 

 26 сентября 2017 г. 

11:00 - 12:30 ч. 

 
 
 

Ш. Кейкин, аким г. Кульсары, открыл встречу, поприветствовал жителей г. Кульсары и 

проинформировал о том, что ТОО «Тенгизшевройл» (ТШО) представит информацию о 

Проекте будущего расширения - Проекте управления устьевым давлением (ПБР-ПУУД). 

Далее он передал слово Р. Артыгалиеву. 

 
Р. Артыгалиев (ТШО) поприветствовал жителей города Кульсары. Он озвучил цель 

консультационной встречи – предоставить обновленную информацию о прогрессе работ по 

ПБР-ПУУД ТШО, услышать мнения общественности касательно ТШО и проекта. Далее Р. 

Артыгалиев добавил, что в июле 2016 г. Партнерами было принято окончательное решение о 

финансировании проекта ПБР-ПУУД. Стоимость проекта 36,8 млрд долларов США. Он 

отметил, что данная встреча не является общественным слушанием. Было озвучено, что 

будет представлена презентации о проекте, затем состоится сессия вопросов и ответов, и, 

если присутствующие желают задать вопросы письменно, то они могут использовать 

специальные формы, предоставленные каждому. В дальнейшем, при возникновении 

вопросов, можно будет обращаться к ТШО по контактам, которые предоставлены всем 

присутствующим в раздаточных материалах. Затем Р. Артыгалиев представил Галию 

Есенову, советника по связям с населением Жылыойского района, и проинформировал, что 

в ее обязанности входит регулярное общение с местным населением.  

 

Далее, согласно повестке выступил Нуртас Кенганов, менеджер нормативно-правового 

отдела ПБР-ПУУД, с презентацией о ТШО и ПБР-ПУУД. 

 

После презентации Р. Артыгалиев отметил 2 основных момента, на которые следует обратить 

внимание. Первое – в результате успешного сотрудничества ТШО с Министерством труда и 

социальной защиты населения РК было принято решение, что подрядчики и субподрядчики 

ПБР-ПУУД ТШО будут использовать единый вебпортал ENBEK.kz для размещения данных по 

вакансиям и подбору персонала. Регистрация на вебпортале бесплатная. Все жители РК 

имеют доступ к данной базе данных вакансий. Владельцем единой цифровой биржи труда 

ENBEK.kz является Министерство труда и социальной защиты населения. К настоящему 

времени на вебпортале опубликовано более 4 000 вакансий проекта ПБР-ПУУД. Данным 

вебпорталом могут пользоваться все предприятия Казахстана. Затем Р. Артыгалиев 

проинформировал о том, что в августе текущего года в г. Кульсары ТШО провел ярмарку 
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вакансий в рамках проекта ПБР-ПУУД, в которой приняли участие более 30 подрядных 

компаний ТШО / ПБР-ПУУД. Как было отмечено в презентации около 80-ти жителей 

Жылыойского района были трудоустроены и более 40-ка человек – в  процессе найма. Затем 

Р. Артыгалиев озвучил, что в конце текущего и начале следующего года завершится 

заключение 4-х крупных контрактов, что означает старт крупных строительных работ на 

Тенгизе и нужна будет рабочая сила. На пике строительных работ будет создано 20 000 

рабочих мест в Казахстане. Учитывая вахтовый метод, это означает, что на проекте будет 

задействовано около 30 000 - 35 000 человек. В настоящее время более 20 000 казахстанцев 

работают на проекте внутри страны, что составляет 92% от общей численности персонала 

проекта в Казахстане. Р. Артыгалиев рекомендовал жителям г. Кульсары зарегистрироваться 

на вебпортале ENBEK.kz. 

 

Второе – на Прорве строится терминал разгрузки грузов и на данном этапе существуют 

трудности с несанкционированным доступом населения на место строительства с целью 

рыболовства. Аким Атырауской области был проинформирован о ситуации и сейчас 

принимаются меры. Доступ людей на место строительства будет ограничиваться, так как это 

мешает проведению строительных работ на терминале разгрузки грузов. Р. Артыгалиев 

попросил население принять данную информацию к сведению. 

 

Затем Р. Артыгалиев предоставил информацию касательно мероприятий по предыдущей 

встрече. Было сказано, что ответы на оставленные вопросы и комментарии участников были 

предоставлены после встречи.  

 
Далее приступили к сессии вопросов и ответов. 

 
К. Саргожиев: Благодарю Вас за интерес во мнении населения. 3 года назад «Шеврон» 
проводил подобную встречу с населением, во время которой было сказано, что г. Кульсары 
были выделены средства, строятся проекты, но вопрос очистки озера Камысколь остался 
нерешенным. Очень много безработных людей. На встрече в акимате Атырауской области я 
поднял вопрос о том, что многие нефтяники вышли на пенсию и в «Шеврон» не хватает кадров 
нефтяной отрасли. Молодым необходимо начинать с рабочей специальности и постепенно 
приобретать опыт и расти профессионально. Сейчас очень много частных компаний и они 
сами решают кого принимать на работу, это конечно же правильно, я с этим не спорю. Почему 
на встрече не участвует аким района? 
 
Ш. Кейкин (акимат г. Кульсары): Хочу уведомить присутствующих, что на встрече сегодня 
принимают участие представители отдела занятости и социальных программ г. Кульсары, 
также на встречах в других населенных пунктах будут принимать участие их акимы. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): На регулярной основе проводятся встречи с акимом района, где 
предоставляются все соответствующие отчеты. А цель нашей встречи – предоставление 
информации о проекте ПБР-ПУУД. Вы подняли вопрос о социальных проектах, позвольте мне 
представить информацию о проектах реализуемых по программе «Игилик»: в Кульсары идут 
работы по 2 проектам строительства детских садов, каждый на 290 мест (завершение во 2 кв. 
2018 г.). В утвержденных планах на 2018 год проект очистки реки Курсай. В с. Косшагыл мы 
завершили проект строительства детсада на 160 мест. Мы утвердили строительство детсада 
на 100 мест и спортивно-оздоровительного центра в с. Майкумген. В Жана Каратоне 
завершили строительство детсада на 280 мест. Планируется в этом году закончить 
строительство спортивно-оздоровительного центра. В с. Тургызба завершили строительство 
детсада на 160 мест и в 2018 году планируется строительство спортивно-оздоровительного 
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центра. В с. Аккиизтогай завершили строительство детсада на 160 мест и спортивно-
оздоровительного центра, ожидается официальная церемония открытия. В с. Шокпартогай 
завершили строительство спортивно-оздоровительного центра, ожидается официальная 
церемония открытия. И много других проектов ТШО реализует в других районах Атырауской 
области. Рассматривается реализация еще нескольких объектов в г. Кульсары, один из них – 
школа искусств. 
 
К. Саргожиев: На встречах с «Шеврон» в г. Атырау поднимался вопрос о воде. Тогда нам 
ответили, что будет реализована программа. Прошу вас уточнить, что было сделано в этом 
направлении. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Да, верно, вопрос нехватки воды в Атырауской и Мангистауской 
областях обсуждался. Тогда было сказано, что мы проведем исследования в двух областях. 
Были проведены исследования рек, но дальнейшие наши планы не были поддержаны. По 
результатам исследования использование поверхностной воды источников, привело бы к 
увеличению минерализации воды, в результате чего вода стала бы соленой. Результаты 
исследования показывают, что уже сейчас наблюдается засоление воды в этих источниках. 
По этой причине данный проект был остановлен. Что касается использования воды реки 
Кигач, сейчас ведутся необходимые работы в этом направлении, вода будет поставляться с 
этого источника. 
 
Х. Жамалов: После реализации проекта добыча нефти достигнет почти 40 млн тонн в год. 
Это означает, что через 30 лет нефть Тенгиза закончится. Возможно, через 30 лет нас не 
станет, но давайте подумаем о наших детях и внуках. После того, как закончится нефть, для 
людей не будет работы, здесь больше не будет больших проектов. Давайте уже сейчас 
задумаемся о будущем. По проекту сделанному в советское время, добыча должна 
составлять 25 млн тонн в год. Поэтому я считаю, что нужно увеличить сумму выделяемую по 
программе «Игилик» до 100 млн долларов США, из них 50 млн должно быть выделено только 
для Жылыйоского района. ТШО строит объекты – школы, детские сады, но необходимо 
строить большие объекты, большие заводы, чтобы можно было трудоустроить 3 000 – 5 000 
жителей г. Кульсары.  

 
Р. Артыгалиев (ТШО): Согласно проекту «Гипровосток» добыча может доходить до 52 млн 
тонн нефти в год. По завершении ПБР-ПУУД добыча будет составлять 39 млн тонн в год. 
 
А. Айтжанов (ТШО): По нашим прогнозам добыча нефти может быть продолжена вплоть до 
2080 года. 
 

Р. Артыгалиев (ТШО): Как вам известно, под руководством Балтабека Куандыкова 
реализуется проект «Евразия», согласно этому проекту идет подготовка к бурению 
сверхглубокой скважины. Как не раз отмечал Президент, нельзя надеяться только на нефть, 
необходима диверсификация экономики. Этому сейчас нет никаких препятствий. Существует 
очень много больших заводов. За период с 1993 г. сумма прямых выплат ТШО Казахстану 
превысила 121 миллиард долларов США. В первом полугодии 2017 года прямые финансовые 
выплаты ТШО Республике Казахстан составили 4,3 миллиардов долларов США. Также ТШО 
реализует добровольную социальную программу «Игилик» и Программу социальных 
инвестиций. Во многих населенных пунктах построены детсады, кроме Майкомген и двух 
детских садов в г. Кульсары – данные объекты не будут завершены в текущем году. 
 
Вопрос: По какой причине? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Из-за финансовых вопросов. В этом году получили утверждение на 
реализацию 14 проектов. 10 проектов на стадии завершения.  
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Вопрос: Хочу отметить, что были представлены очень хорошие и понятные наглядные 
материалы на казахском языке. Мы видим как много проектов реализуется по программе 
«Игилик». Вы отметили, что на ПБР-ПУУД будет создано 20 000 рабочих мест в Казахстане, 
и, учитывая вахтовый метод, это означает, что на проекте будет задействовано около 30 000 
- 35 000 человек. Существует одна проблема – в нашем регионе нет специалистов, которые 
бы отвечали технологиям установленным на объектах ТШО, особенно по рабочим 
специальностям. По этой причине наши специалисты не будут трудоустроены. Может ли ТШО 
открыть большой центр обучения в г. Кульсары на свои средства, для того чтобы подготовить 
наших специалистов и в дальнейшем их трудоустроить? 
 
А. Сагингалиев (ТШО): В бюджете проекта выделены средства на обучение. В июне ТШО 
провел форум по оценке квалификации и профессионально-техническому обучению. На этом 
форуме центрам обучения была представлена информация о будущих объемах работ, о 
требованиях проекта по обучению. На проекте имеется специальный отдел обучения. Когда 
будут определены подрядчики, мы предоставим им требования ПБР-ПУУД по обучению. 
Обучение начнется в следующем году.  С января по август текущего года было трудоустроено 
3 000 жителей Атырауской области. Мы проводим регулярные проверки подрядных и 
субподрядных компаний, соответствующие госорганы также проводят проверки этих 
организаций. Если у вас есть и будут жалобы по найму, прошу вас давать нам конкретную 
информацию – какая компания, кого не принимает на работу и т. д., тогда мы будем 
отрабатывать проблемные вопросы с этими компаниями.   
 
Б. Еламанов: Благодарю ТШО за реализуемые проекты, благодаря ТШО развивается 
экономика страны. Строится проект ПБР-ПУУД, задействовано много компаний, в результате 
это окажет негативное влияние на окружающую среду. Какие меры принимает ТШО в этом 
направлении? Нужно уделять большое внимание вопросам экологии. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): В начальном этапе реализации проекта были проведены 
общественные слушания, на которых поднимались вопросы касательно экологии. В 
презентации вашему вниманию была представлена соответствующая информация. 
 
С. Надирова: Результаты оценки воздействия ПБР-ПУУД на окружающую среду показали, 
что влияние увеличится на 30%, но выбросы не распространятся за границы санитарно-
защитной зоны (СЗЗ). Согласно этому мы можем сказать, что ПБР-ПУУД не окажет негативное 
влияние на г. Кульсары и близлежащие населенные пункты. 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): В презентации также было сказано, что по периметру Тенгизского 
месторождения установлены 12 станций контроля качества атмосферного воздуха, а также 
около 130 гидронаблюдательных скважин. Границы СЗЗ расположены на расстоянии 10 км от 
крайней скважины. На территории СЗЗ населенных пунктов нет. 
 
Е. Уразалиев: По территории м/р Тенгиз отсутствует генеральный план. Отсутствуют 

инженерные коридоры. В связи с этим возникают трудности. Нам предстоит протянуть линию 

протяженностью 160 км. Сейчас не можем получить согласование от «КазТрансОйл», 

«КазТрансКом» и «Атырау-Жарык». В этой связи приходится откладывать работы. Поэтому я 

предлагаю создать генеральный план по данным инженерным сетям. Конечно, мы будем 

рассматривать удобные участки в кадастре. Данный вопрос не является внутренним 

производственным вопросом. Мы еще не дошли до вопросов НПО. Мы должны были провести 

36 км в этом году, но проект еще не готов, а это означает, что бюджет не будет освоен. 

Например, когда обращаешься к кому-то, они говорят, что строят дорогу. «КазТрансОйл» 

говорит, что они роят котлован, «Атырау-Жарык» говорит, что проводит линию, 
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«КазТрансКом» проводит водопровод. Все говорят, что проектируют. Но еще ничего не готово. 

Ситуация не меняется, даже когда мы предоставили проект. Данный вопрос должен быть 

рассмотрен – нельзя проводить строительные работы без генерального плана. 

 

Р. Артыгалиев (ТШО): Мы предоставим вам ответ позже.  
 
Т. Наурызбай: Предлагаю районному и областному акиматам совместно с депутатами 
сделать запрос ТШО о строительстве завода по обработке шкуры, других небольших фабрик 
и заводов. Мой второй вопрос – существует давление США на Россию. На территории России 
пролегает трубопровод КТК. Существует ли от этого какое-либо влияние, давление со 
стороны России? Как это может повлиять на Казахстан? Какова ситуация с применением 
казахского языка внутри ТШО? Хочу отметить, что сегодня очень хорошо была представлена 
информация на казахском языке. Я очень доволен политикой ТШО в сфере 
профессионального роста и обучения кадров. Контролируются ли подрядные организации? 
 
Р. Артыгалиев (ТШО): В настоящее время мы не испытываем влияния от санкций против 
России. Правительство Казахстана сотрудничает с Правительством России. Данный проект 
был утвержден и поддержан Президентом страны. Стоимость проекта 36,8 млрд долларов 
США. Целевой показатель казахстанского содержания проекта ПБР-ПУУД составляет 32% от 
затрат по проекту, что составляет приблизительно 12 млрд долларов США. В настоящее 
время ПБР-ПУУД является самым крупным проектом в нефтяной отрасли, реализуемым во 
всем мире, и за его реализацией следит весь мир. Касательно развития кадров, несмотря на 
низкие цены на нефть ТШО направляет сотрудников на зарубежные назначения, стажировки 
в США, Великобританию, Южную Корею и др. Что касается вовлечения казахстанских 
компаний на проект, ТШО провел несколько форумов, где иностранным компаниям было 
поставлено требование по развитию казахстанского содержания (КС). КС является главным 
критерием при оценке тендерного предложения. Иностранным компаниям было 
рекомендовано формировать партнерства, консорциумы с казахстанскими компаниями.  
 
А. Сагингалиев (ТШО): Для сотрудников ТШО проводятся курсы казахского языка. Также 
ТШО ежегодно 23 сентября отмечает день казахского языка, где принимает участие 
Управление по развитию языков Атырауской области. Наши иностранные коллеги также 
изучают казахский язык. 
 
Д. Калиева: Меня долгое время беспокоит одна проблема. Я живу здесь, в г. Кульсары, в 3 
микрорайоне. Я живу на первом этаже дома, подвал затоплен водой, мои дети часто болеют. 
Жители не соглашаются на сбор денег для очистки подвала. У меня нет средств на очистку 
подвала всего дома. Прошу вас помочь решить эту проблему. Также около нашего дома нет 
игровых площадок.  
 
Р. Артыгалиев (ТШО): Для решения этой проблемы вам необходимо обратиться в акимат, 
вопрос вне компетенции ТШО. ТШО – компания, которая занимается добычей и продажей 
нефти. Раннее Фонд Евразия Центральной Азии при финансовой поддержке ТШО оказал 
поддержку в проведении работ жилых домов, но при условии, что материалы будут 
предоставлены, а ремонтные работы жители будут проводить самостоятельно. Проект был 
реализован там, где жители оказали поддержку – были отремонтированы игровые площадки, 
заменена кровля, посажены деревья.  
 
Вопрос: В г. Кульсары имеется одно профессионально-техническое учебное заведение. 
Работает ли ТШО совместно с этим колледжем? Есть ли возможность студентам пройти в 
ТШО производственную практику? Есть ли договор между колледжем и ТШО? Есть ли 
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возможность у студентов трудоустроиться в ТШО после прохождения производственной 
практики? 
 
А. Сагингалиев (ТШО): Основное производство ТШО ведет постоянную работу с данным 
колледжем. Студенты колледжа проходят на Тенгизе двухнедельную практику. Отдел 
обучения ТШО работает совместно. Я не согласен с мнением, которое прозвучало сегодня, о 
том, что жителей Жылыойского района не принимают на работу в ТШО, я видел успехи 
студентов вашего колледжа. Молодежь Жылыойского района работает в основном 
производстве ТШО. Каждый год ТШО нанимает на работу около 20 – 25 студентов без опыта 
работы. 
 
Ш. Кейкин (акимат г. Кульсары): Недавно телеканал «Хабар» снял передачу о нашем 
колледже, которая скоро выйдет в эфир. Поднимался вопрос о трудоустройстве студентов 
колледжа в ТШО. Заместитель директора колледжа в своем интервью отметил, что после 
прохождения производственной пракитики студентов не принимают на работу. Данный 
колледж был построен ТШО в 2007 году по программе «Игилик». Прошу ТШО также 
рассмотреть вопрос об увеличении бюджета программы «Игилик» в том числе увеличение 
средств направленных на развитие Жылыойского района. Также просим рассмотреть вопрос 
о трудоустройстве студентов колледжа в ТШО. Будем ждать вашего решения, затем мы 
доведем информацию до сведения наших жителей.  
 
Ш. Кейкин поблагодарил жителей за активное участие и обсуждение актуальных вопросов. 
 
Р. Артыгалиев поблагодарил всех за участие и отметил, что консультационные встречи с 
общественностью будут проходить ежегодно до окончания проекта.  

 

Краткий перечень вопросов 

На основе проведенной консультационной встречи и вопросов, полученных в письменной 

форме, ниже предоставлен краткий перечень проблем и вопросов, поднятых участниками 

встречи в г. Кульсары:  

• Трудоустройство; 

• Обучение; 

• Экология; 

• Социальные проекты. 

 


